

# LA PROTESTA

Año 18

Precio: 5 ctvs.

Buenos Aires, Viernes 24 de Octubre de 1913

(PORTE PAGO)

Núm. 2076

## Hoy es el primer día de Huelga General

### La protesta debe ser genuina y efectiva

#### Federación Obrera Regional Argentina

#### CONTRA LOS ATROPELLOS POLICIALES

COMETIDOS CON LOS OBREROS DE

LOS PINOS, TANDIL, PUNTA ALTA y BERAZATEGUI

Negación del derecho de reunión, suspensión de garantías, secuestro de LA PROTESTA y detención de telegramas y correspondencia, ataques armados a los trabajadores, detenciones y procesamientos a granel, aplicación de la Ley Social, secuestro de los delegados obreros; desdeñ de toda denuncia, publicación, reclamo o protesta por parte de las autoridades superiores: Gobierno, Jefatura de Policía, Ministros, Magistratura, etc.

#### HUELGA GENERAL de PROTESTA

En todos los centros industriales y obreros del país

Los días Viernes 24 y Sábado 25 de Octubre de 1913

Gran Mitin de Protesta en la P. Constitución

El Domingo 26 de Octubre de 1913, a las 2 p. m.

Trabajadores: asociados a esta Huelga General de Protesta, responded con el cruce de brazos a la supresión del DERECHO DE MANIFESTACION notificada a los obreros de la capital.

Sociedades adheridas a la Huelga General de Protesta hasta la fecha:

De la F. O. R. A. — Capital: caldereros, ladrilleros, albañiles, carpinteros (Centro, Boca y Barracas, 2 sociedades), tabaqueros, Federación de Construcciones, conductores de carros (Central y Norte, 2 sociedades), aserradores (Centro, Boca y Barracas, 2 sociedades), panaderos (Centro, Boca, Barracas y Flores, 4 sociedades), Federación de las Artes Gráficas, Pintores Unidos, Obreros del Puerto, Federación del Calzado (zapateros, cortadores, maquinistas, alpargateros, 4 sociedades), electricistas, mosaistas (Centro, Flores, Boca y Barracas, Lanús y Piñeyro, 4 sociedades), herreros de obra, carpinteros de ribera, pintores y rasqueteadores de buques, Federación Obrera Marítima, fideiros, escoberos.

Del interior: Federación Obrera Local Rosarina con todos los gremios y Federación Local de La Plata con todos los gremios y Federación Local de Mar del Plata con todos sus gremios.

Autónomas y otros obreros.—Capital: Centro Obrero del Oeste (Trabajadores de Flores, Floresta y Liniers); obreros, capataces y carreros del Subterráneo; Agrupación Rusa Amigos del Obrero; Sociedad de Sombrereros en general, Proprietarios de uno y dos carros, etc.

#### LA HUELGA GENERAL

Se abre hoy, como una granada de rojos granos, el acervo maduro de la conciencia proletaria. Lo que se ha acumulado de prédica sincera y convencimiento profundo en el cerebro clarividente, aunque poco cultivado, de los sencillos trabajadores, surge hoy, convertido en hecho de magnífica espiritualidad. La huelga, el cruce de brazos, el sacrificio del salario y tal vez del pan y de la libertad, sólo por el imul-

so humano de la simpatía, que abrirá vías nuevas a la conciencia, es un hecho que ya desearan para sí otros hombres que los obreros, los despreciables esclavos de la fábrica y del taller en quienes reside, hoy por hoy, la veta renovadora de la humanidad vieja y abúlica, incapaz de sentir impulsos ni deseos, completamente agobiada con el peso de pequeños egoísmos a los que debe su decrepitud y a los cuales deberá asimismo la perpetuación de su infelicidad. Se abre, hoy, pues, como una gra-

nada de rojos granos, el acervo espiritual—todo riquezas, gentiles tesoros—acumulado por la propaganda sincera de la Federación en los cerebros de los numerosos obreros capaces de juventud, idealidad, solidaridad, amor, simpatía; en los únicos obreros que valen algo, porque son los que obran, porque son los que dan y no los que se niegan, porque son los que aman elevar la clase y no beneficiarse siempre a sí mismos con una efímera ganancia del valor de un pedazo de pan por dos días... Este pan por dos días, puede ser esclavitud por toda la vida: aquel sacrificio por pocas horas, puede ser libertad para cierto tiempo.

No detiene a los trabajadores de la Federación los que de antemano se atienen a la ignorancia o cobardía de los más, para justificar el propio egoísmo o cobardía. Estos son muertos, son desgraciados a quienes acabará por esclavizar a todos los amos su irremontable egoísmo. Ni los detiene comprender que una parte de su sacrificio irá a los hermanos abandonados por los mismos cobardes, que ni han sabido defenderlos ni han sabido asociarse—antes bien, los han rechazado—a los que lo daban todo por su defensa. La Federación es abierta; la Federación será a todos, como la luz del sol, porque es la única institución que presta solidaridad, porque de ella y sólo de ella, pueden salir vías nuevas a la conciencia: el lazo humano del amor, la estrecha unión del proletario, la defensa y la lucha por la libertad general; el contrarresto al amo, al patrón y al Estado; la iluminación y el despertar de los cerebros. No se borra nunca el trazo de la Federación Argentina: pequeño o grande, allí está el núcleo de que ha de partir la gran irradiación del mañana. Este trazo, este núcleo, es la solidaridad efectiva, el espíritu de desprendimiento que por poco que continúe alentando, hará posible la gran acción desinteresada y solidaria de las batallas que únicamente así se podrán ganar.

Aprendamos de esta hora, de este día y de estos robustos trabajadores a ser jóvenes, gentiles, solidarios y siempre rebeldes. Dejemos su pedazo de pan amasado con la indignidad de su traición, por debilidad para sobreponerse a su pequeño egoísmo; a aquellos con quienes toda «fusión» fuera sumarse a una debilidad insubsanable. Seamos fuertes, encarninémonos por lo menos a serlo en lo posible, retumbemos nosotros también con el grito de la protesta y con el estentóreo de la Huelga General.

¡Viva la Huelga General y adelante los obreros conscientes, a preceptuar la dignidad también a los inconscientes y a los cobardes egoístas indecisos!

#### LA PIEDRA DE TOQUE

Si jamás se llamara a nadie a la demostración de aquello que dice, todo el capital científico y espiritual de la humanidad sería un conjunto de fantasías bizarras tan inútil como bonito. Los locos lindos, los divinos «macaneadores» que nunca faltan, los hermosos charlatanes de imaginación frondosa, llevarían el centro de la humanidad, serían los reyes del ingenio. Pero, como se inventó la piedra de toque para los metales, ante la que palidece el más brillante oro falso y deja ver su ordinaria composición de «doublé», se inventó también la piedra de toque para los charlatanes que tenían maravillada a la humanidad con su imaginación frondosa, siempre dispuesta a estallar en brillante chisporroteo, como los fuegos de pólvora del artificio. Esta piedra de toque, que por instinto conoció la humanidad y a la cual debe el haberse librado de la sugestión de los charlatanes, es el llamado a la responsabilidad, el llamado a la demostración de aquellas cosas que decían—y con las cuales tenían atontada a media humanidad. ¡Mucho oro falso resultó de tanto oro brillante! La piedra de toque fué eficaz y profícua para la humanidad, que conoció la falsa ley de los charlatanes, y pudo anotar en su haber algunos conocimientos científicos, pocos, pero verdaderos; lo que se llama: «conocimientos exactos».

Los que amamos truer siempre a todos los fogosos «macaneadores» al terreno de los hechos, a hablar a nuestros ojos con realidades, tenemos más de una oportunidad de desemasear a sujetos de éstos, que suelen aparecer dando guerra a los conocimientos, las doctrinas, los hombres y las ideas verdaderas; esto es: que tienen responsabilidad, son de quilates, y aquello poco que dicen, lo hacen verdaderamente. Nuestra piedra de toque no ha señalado menos oro falso que aquella de probar metales. Y hemos podido favorecer a la humanidad con el descubrimiento de algunos charlatanes, cosa para éstos tan ingrata, como que a su influjo cayó su imperio...

La labor de la humanidad es una labor de perpetua selección de lo bueno y de lo malo, de lo verdadero y de lo falso, de lo genuino y de lo que no lo es. Estos descubrimientos han servido, pues, para la labor de la humanidad, la han enriquecido con un nuevo conocimiento: el de la charlatanería y la absoluta irresponsabilidad de «socialistas» y «industrialistas», en cuanto a representar algún pequeño quilate en la piedra de toque de los hechos proletarios. No había tal fusión con los sentimientos obreros, con la conciencia ni el duro bregar de éstos en contra de la explotación y de la tiranía, por parte de ellos.

# Obreros de Los Pinos y Tandil: Rechazad a los traidores de vuestro lado

## En Tandil está Lotito; Los Pinos tienen varios presos:

### La Confederación no ha ido a la huelga general. Rechazad a los cobardes

había no más, y esto lo han comprobado los hechos, unos simples charlatanes de la acción de clases que esperaban salir triunfantes, deslumbrar con su fátuo chisporroteo, no siendo llamados nunca a la acción, a hablar desde el terreno de las realidades como hablan los verdaderos hombres!

Ahora, frente a esta huelga general—otra gran piedra de toque—sindicalistas y socialistas, agrupados en la pequeñísima Confederación, prefieren contar sus fuerzas y medir sus influencias contra los otros trabajadores, por los traidores y los carneros que se juntan a ayudar a la policía, al capital y al Estado con cualquier pretexto. El diario socialista va casi más allá que los mismos diarios burgueses en su tarea de justificar a la policía y de justificar a los carneros, diciendo que al fin y al cabo la policía ha recibido la «biaba» de los obreros, olvidando que si éstos algo han dado, no son ellos los culpables, puesto que los mismos jueces los han libertado a casi todos! El diario socialista resulta, pues, más papista que el papa y los sindicalistas más carneros que los mismos carneros que lo son sin justificación ninguna. Y todo por la piedra de toque, por haberse llamado a los hombres a ser hombres, a los teóricos de la acción directa a poner un poco en práctica sus teorías, a no sumarse con los carneros!

La Confederación se contará por el número de carneros, propios y extraños que jamás faltan en estos casos; la Federación se contará por el número de obreros conscientes que vayan a la protesta y a la huelga, no sólo por los atropellos cometidos con los trabajadores de la Federación, sino por los de la Confederación también, que siendo obreros, no siendo de los grandes carneros dirigentes de ese esbozo de organización, no tienen la culpa de la acción desgraciada de ésta. He ahí dos resultados bien diferentes que se obtendrán con una misma piedra de toque: la huelga general que empieza hoy. Los charlatanes van a quedar al descubierto. Felicitemonos por ello, pues será la muerte de los charlatanes.

¡Adelante los hombres, los que no quieren asociarse a las canaladas policíacas ni a los bien especiosos pretextos del carnerismo ambiente! A la hora de los hechos se cuentan los hombres: a la hora de las teorizaciones sin consecuencias se cuentan los charlatanes de todo pelo y color. Hoy interesa no ser carneros: quien lo entienda así, será un hombre; quien no lo entienda así, será un pobre diablo despreciable! No admitamos los pretextos para carnerear: la debilidad y la charlatanería son inagotables en buscar de estos pretextos. Proscribámoslos desde ya, entonces, de nuestro lado, lo mismo si los conocemos que son débiles que si se declaran convictos de charlatanería.

¡Viva la Huelga General y abajo el carnerismo flojo y pretexto! Este no es solidario con sus hermanos; es solidario con su pan amargo de traidor y con su puchero ganado con la bajeza de los débiles!

#### CONFESION DE PARTE

En realidad, la huelga general, para tener algún fundamento serio, debería ir contra las leyes excepcionales que

pesan sobre el movimiento obrero y dificultan sus libres manifestaciones.» «La Vanguardia», octubre 23.

Nadie más autorizado que el órgano oficial del partido socialista para demostrar la ineficacia de la acción parlamentaria.

El parlamento no sirve para destruir los efectos de las leyes social y de residencia; es preciso la huelga general, y no el número más o menos numeroso de diputados socialistas. «La Vanguardia» lo dice claramente.

Así que todos los obreros lo saben; si quieren ser libres, hay que contar con esfuerzos propios.

La huelga general es lo único que ha de llevarnos a nuestra emancipación.

Felicitemos, en consecuencia, a «La Vanguardia», por la confesión sincera de que la acción parlamentaria no sirve para nada.

La huelga general es la única que podrá destruir los efectos de las leyes social y de residencia.

¡Viva la huelga general!

Milán.

### Federación Obrera Regional Argentina

Hoy comienza la huelga general de protesta contra los atropellos de que han sido víctimas los obreros de la provincia de Buenos Aires y contra los despiantes tiránicos del P. E. Nacional que al negarnos el derecho de reunión, por varias veces consecutivas, ha pretendido también entregar alados de pies y manos, a la venganza patronal, a los huelguistas y presos de Arroyo Parejas, Berazategui, Tandil y Los Pinos.

Todas las Federaciones Locales y gremios adheridos a esta institución y una gran parte de los autónomos, han respondido a nuestro llamado solidario, de manera que antes de iniciarse el movimiento, ya la victoria moral está con los trabajadores argentinos.

Se hace necesario, para que las fuerzas obligadas de los conservadores se enteren de que, a pesar de las brutales reacciones de que nos han hecho víctimas, entre nosotros aun vive el espíritu valientemente revolucionario y anchamente generoso que alentó a la F. O. R. A. en las incontables batallas sostenidas desde su fundación hasta los días que corren, contra el capitalismo y su representante el Estado tiránico; se hace necesario, repetimos, dar al movimiento toda grandeza material y toda la intensidad revolucionaria que sean posibles.

La presente es una hora de prueba dura, pero necesaria, trabajadores de la república, para demostrar a los opresores que, a pesar de todo y de todos estamos decididos a hacer respetar los sagrados derechos individuales y colectivos.

Trabajadores: haced que vuestras manos se detengan en la faena diaria, de donde extrae sus tesoros el explotador; haced que se detenga el tráfico y que se paren las máquinas de los talleres y con ella que quede suspendida la vida económica de esta república bancarroteada por el capitalismo feroz.

Las víctimas de Berazategui, Punta Alta, Tandil y Los Pinos lo reclaman!

¡A la huelga general, trabajadores! El Comité de Huelga General de la F. O. R. A.

Se recomienda a los trabajadores que durante los días de huelga acudan a todos los actos públicos que se organicen en la capital y en el interior.

Puntos de reunión en la capital: Montes de Oca 1672; Irala 1745; Humberto I 2200 y Méjico 2070.

### CAPITAL

#### Federación Obrera Marítima

Marineros y foguistas. Socios y no socios

Se os comunica para que lo hagáis efectivo que en la numerosa asamblea que se realizó anoche la Federación Obrera Marítima, ante la declaración de la huelga general de solidaridad, decretada por la Federación Obrera Regional Argentina, con motivo de los atropellos perpetrados por la policía de la Provincia con los obreros de Berazategui Tandil y Punta Alta y como acto de protesta por la negación del derecho de reunión, que la policía de la capital ha negado con el único fin de que no trascienda la protesta unánime del proletariado consciente, contra los vejámenes y desmanes cometidos por los dóciles instrumentos prestos al servicio del capital ha resuelto adherirse a la huelga general, desde hoy viernes, con los demás trabajadores de la F. O. R. A.

Ante tanta barbarie no es posible callar, so pena de hacerse cómplice de la tiranía actual.

Los trabajadores del mar que somos víctimas de la más odiosa explotación y tiranía y que no hemos de tardar en sacudir el yugo de nuestra esclavitud, estamos en la obligación moral de prestar nuestra más franca adhesión a este acto de protesta, dando así un alto ejemplo de solidaridad y haciendo una demostración de fuerza que evidencie la conciencia y la potencialidad de nuestra organización.

¡Marineros y foguistas, sed solidarios con vuestros hermanos de clase!

El Consejo.

#### Propietarios de uno y dos carros

Compañeros:

Estamos en presencia de ciertos hechos, que no conciden con el grado de adelanto que tanto se alardea. Los recientes actos policiales en la provincia de Buenos Aires contra los huelguistas de Berazategui, Tandil, Punta Alta, Los Pinos, etc., donde se les privó el derecho de petición y reunión y en cambio fueron atropellados despiadadamente, lo dicen claramente.

Estos hechos sublevan los espíritus que por más moderados que fueran, tienen que resentirse de indignación.

Por tanto como hombres conscientes, y consecuentes con nuestro honrado pasado protestamos airados contra esas anomalías que denigran a la clase trabajadora que se ve lastimada en sus derechos consagrados por la constitución que nos rige.

A los efectos, para exteriorizar nuestra protesta, invitamos a todos los carros sueltos a secundar lo deliberado

por la Federación Obrera Regional Argentina, que dispone, hacer una huelga general por 48 horas, que se efectuará el viernes 24 y sábado 25 del corriente.

Si los acontecimientos nos inducen a que el paro fuese más largo también lo haremos, para demostrar así a la clase burguesa, que a las afrentas que si nos inflige, sabremos responder con altivez.

Al mismo tiempo se invita al gremio a la asamblea que efectuarán los conductores de carros el sábado 25 a las 8.30 p. m., en el local Montes de Oca 1672.

La Comisión.

#### Constructores de carruajes

Un bien de obreros de este gremio cuya comisión no ha adoptado providencia alguna con cobardía manifiesta o por inexplicable alejamiento de los problemas que agitan a los hermanos de clase, ha resuelto secundar por su cuenta el paro general haciendo la propaganda posible en los talleres para evitar que el gremio de constructores carezca como interesado en el fracaso de la protesta y el triunfo del gobierno, tanto más, cuando en la última asamblea ha expresado su solidaridad para los obreros de Berazategui y Los Pinos.

Con éstos son dos los gremios—el otro es la F. Gráfica Bonaerense—en que los asociados tratan de salvar el honor de la organización contra la inutilidad de la desidia o los malos sentimientos de los cima de la clase obrera seguramente por comisiones que se consideran por encima que las admiten en las antenas de algún político.

Muy bien, compañeros: este es un ejemplo de dignidad y conciencia que no ha de tardar en cundir entre el gremio de constructores para reforzamiento de la acción obrera.

#### S. de R. Conductores de Carros

La Sociedad Conductores de Carros se hace solidaria con la declaración de Huelga General decretada en la reunión de delegados del sábado 18 del corriente de los gremios adheridos a la Federación Obrera Regional Argentina, por el tiempo de cuarenta y ocho horas, partiendo de hoy viernes 24 de octubre del corriente año.

Camaradas: Este movimiento debe ser el exponente más grandioso de demostración de fuerzas proletarias, que demuestren a la burguesía y al estado un poco más de equidad y justicia, y al mismo tiempo demostraremos que cuando al pueblo se le niega un derecho, el derecho de reunión, sabe protestar y en un momento dado, parar la producción en su totalidad, lanzándose a la huelga general, única arma de combate que puede esgrimir el proletariado organizado de esta región. En esta huelga general, los que más se deben empeñar en que el paro sea total, deben ser los conductores de carros; para que así la industria, la marina y el rodado eléctrico o a vapor, se vea obligado a parar y demostraremos a aquellos gremios mal organizados, que no teniendo medios de transporte de carga, tendrán que adherirse a este movimiento de dignidad proletaria.

Compañeros, esperamos que el gremio

de conductores ocupará el puesto que le corresponde en esta emergencia, y la palabra alentadora de todos los Conductores de la Capital, debe ser el viernes 24 de octubre Huelga General! Al mismo tiempo se convoca al gremio a una Asamblea General de conductores para el sábado 25 de octubre a las 8 y media p. m., en el local social Montes de Oca 1672.

La Comisión.

#### Federación Obrera del Calzado

La Federación Obrera de Calzado, teniendo en cuenta los abusos del gobierno de esta república y la prohibición del mitin organizado por la F. O. R. A. para protestar contra las arbitrariedades de la policía de la provincia de Buenos Aires, en cumplimiento a sus principios de solidaridad, y de acuerdo con la F. O. R. A., ha resuelto declarar la huelga general los días 24 y 25 del corriente octubre en señal de protesta, la que será prolongada siempre que las circunstancias así lo exigen.

Por lo tanto llama la atención de los gremios de zapateros, maquinistas y cordadores de calzado, alparateros, aparadores de botas y de botines en general, zapateros y zapateros de prunela, a que ninguno vaya a trabajar y todos como un solo hombre acudan a la calle a protestar contra la tiranía imperante.

Traidores, es tiempo de que levanten alta la frente y de que hagamos valer nuestros derechos de explotados. ¡Viva la huelga general! ¡Viva la F. O. R. A.!

El Comité.

#### F. de las Artes Gráficas

Adhiriéndose al paro general ha lanzado un manifiesto que termina con las palabras siguientes:

¡Que ningún gráfico concuerda a los talleres los días 24 viernes y 25 sábado! ¡Únicamente los traidores pueden negar su solidaridad a los hermanos que se debate en la lucha!

¡Viva la huelga general de protesta contra los salvajes atropellos policiales! ¡Viva la libertad de reunión y de huelga! ¡Abajo los traidores del proletariado!

El Comité Provisorio.

#### Caldereros y anexos

En la asamblea realizada anteanoche ha votado 100 pesos para los gastos de citación que demande la huelga general de la F. O. R. A. y ha ratificado su adhesión al paro, recomendando a todos los obreros del gremio hacerlo efectivo desde mañana viernes.

#### Obreros en general, capataces y conductores de carros del Subterráneo

Se adhieren a la huelga general de protesta declarada por la Federación O. Regional Argentina para los días viernes y sábado, habiendo resuelto suspender todo trabajo en esas obras durante ese tiempo. Se adhieren igualmente al mitin del día 26.

#### Sociedad de Panaderos

En la reunión del 19 del corriente votó, en numerosa asamblea, la Huelga general. Ha lanzado también un manifiesto en el que excita a sus compañeros a ir a la huelga general por tiempo indeterminado, de acuerdo con la F. O. R. A.

#### Aserradores de Boca y Barracas

Los compañeros Aserradores y Anexos de los siguientes Aserraderos:

Hipólito Pérez, Viuda de Merlo, Rojas y Cia., y la Sociedad Anónima «El Eje», dan su voto a favor de la Huelga General de protesta por los hechos vandálicos de la policía de Berazategui, Arroyo Parejas, Tandil, Los Pinos y por la negativa de permiso de realizar el mitin y estar confiados en que los demás Aserradores de Boca y Barracas no han de permanecer indiferentes antes tales atropellos e irán todos a la Huelga General para demostrar una vez más la solidaridad del gremio.

La Comisión.

#### A los gráficos en general

Y a los de la F. G. B.

Compañeros:

Nosotros, los gráficos, como obreros, también tenemos dignidad, y para ponerla de manifiesto en estos momentos de prueba porque el proletariado atraviesa, debemos olvidar todos los recelos que por ideas tenemos arraigados. Olvidemos si los que han decretado este gran paro general de protesta son anarquistas, puesto que al fin de todo también son hombres.

Cooperando nosotros con nuestro brazo de brazos como lo hará la mayor parte de los gremios, veremos reivindicando el derecho de reunión y la libertad de protesta.

Ya que nuestra sociedad, la Federación Gráfica Bonaerense ha publicado en «La Vanguardia» que no se adhiera a la huelga, debemos desconocer lo que ella diga y hacer lo que nos dicte nuestra conciencia.

Varios gráficos de la F. G. B.

#### Herreros de obra, cocinas y anexos

Habiéndose adherido por asamblea a la huelga general declarada por la F. O. R. A., recomienda a los delegados efectivizar el paro en los talleres e invita a todos los obreros del gremio a solidarizarse en la protesta contra los atropellos policiales y adherirse al mitin del domingo 26.

#### Obreros Zapateros

Esta sociedad de resistencia se adhirió al paro general de protesta durante los días 24 y 25 del corriente, declarado por la F. O. R. A. y al mitin del 26, adhiriéndose a la huelga por tiempo indeterminado en caso de prohibirse esa manifestación y si lo resuelve así la Federación.

En consecuencia recomienda a los delegados hagan hacer efectivo el paro en los talleres y a todos los obreros del gremio de zapateros portarse dignamente en esta emergencia.

La Comisión.

#### Carpinteros y anexos

Esta comisión pone en conocimiento de todos socios y no socios, que en la asamblea celebrada el 22 por esta sociedad se acordó declarar la huelga por 48 horas siempre que las autoridades concedan permiso para el mitin y si así no fuera queda decretada la huelga general por tiempo indeterminado.

Al mismo tiempo acordó celebrar otra asamblea el 28 del corriente, a las 8 p. m. en Humberto I 2200 para dar a conocer el estado del movimiento.

La Comisión.

#### Unión fideeros

En virtud de la resolución tomada por la Federación Obrera Regional Argentina de declarar la huelga general por 48 horas, como acto de protesta por los atropellos cometidos por la policía de la provincia como asimismo por la prohibición del derecho de reunión por la policía de esta capital, esta sociedad recomienda a todo el gremio de fideeros en general adherirse a dicho movimiento desde mañana viernes.

La Comisión.

#### Sombrereros en general

Esta sociedad de resistencia acordó adherirse a la huelga general de protesta declarada por la F. O. R. A. y recomienda al gremio todo de sombrereros hacerla efectiva desde mañana viernes.

¡Viva la huelga general como protesta la más genuina por los atropellos cometidos con los trabajadores de la provincia!

La Comisión.

#### Carpinteros de ribera

Adherida al paro general de protesta y a la huelga por tiempo indeterminado con la F. O. R. A., si se niega el mitin del domingo, invita a los delegados y a todos los carpinteros de Ribera a cumplir con su deber, iniciando el paro desde mañana viernes.

La Comisión.

#### Obreros Mosaistas

A los mosaistas de todas las secciones se les recomienda hacer efectiva en todos los talleres la huelga general de protesta declarada por la F. O. R. A., de acuerdo con los deberes de obreros conscientes, como se especifica en el manifiesto lanzado al gremio.

¡Viva la huelga general!

Las Comisiones.

#### Centro Obrero del Oeste

Habiendo sido prohibida por la policía la asamblea que debía realizarse hoy, de los trabajadores de Flores, Floresta y Liniers, se recomienda a todos los obreros de estas localidades apoyar moral y materialmente la huelga general declarada por la Federación O. R. A. para los días viernes y sábado.

¡Viva la solidaridad proletaria!

La Comisión.

#### Obreros Pintores

Esta Sociedad de Pintores Unidos, ha declarado su adhesión absoluta a todo lo que realice la F. O. R. A., en pro de los obreros de la provincia y en el caso presente a la Huelga General.

La Comisión.

#### Conductores de carros de Rosario

Cuando en la lucha puramente obrera, se conculcan los derechos que se nos acuerdan para velar por nuestro bienestar, contra las artimañas del voraz Capitalismo, y se nos niega a la vez el imprescriptible derecho a la verdadera libertad de palabra oponiendo toda clase de trabas al libre desenvolvimiento de las ideas que son el mayor y mejor medio educativo que puede disponer la clase trabajadora; entonces debe protestarse!

#### Federación Obrera Local Rosarina

El deber de solidaridad una vez más se impone para detener el avance de la tiranía capitalista autoritaria.

Los trabajadores a pesar del silencio de la prensa local, no desconocen los atropellos y abusos de toda clase que comete la policía de la provincia de Buenos Aires.

Tampoco ignoran que el ministro del interior ha prohibido el mitin para

el domingo próximo pasado se propone llevar a cabo en la capital federal, la Federación Obrera Regional Argentina, con el propósito de protestar por las tropelías que comete la policía en la provincia de Buenos Aires para reducir a los huelguistas de Berazategui, Los Pinos, Tandil, Arroyo Parejas, etc.

En defensa de los obreros de la provincia de Buenos Aires, bárbaramente tratados por la policía y en defensa del derecho de reunión, la Federación Obrera Regional Argentina ha declarado la huelga general de protesta por 48 horas. El abandono del trabajo se hará efectivo en los días viernes 24 y sábado 25 del corriente. A este justiciero movimiento de protesta se ha adherido la Federación Obrera Local Rosarina, cuyas sociedades ya acordaron oportunamente secundar cualquier movimiento que iniciara la F. O. R. A. en defensa del proletariado.

Esperamos que el pueblo obrero de Rosario secundará con entusiasmo y energía la acción de la Federación Obrera Regional Argentina, acción impuesta por las circunstancias para impedir que a los trabajadores se les niegue todo derecho que no sea el de someterse incondicionalmente a los explotadores.

Trabajadores: de nuestra voluntad depende que caigan las leyes opresoras, las leyes que consideran al obrero como un simple instrumento de trabajo apto solamente para formar como comparsas en los partidos burgueses.

El proletariado rosarino debe dar otra prueba de su energía y capacidad. Que permanezcan desiertos durante los días 24 y 25 los centros del trabajo. Así demostraremos que el pueblo obrero de Rosario es el de siempre, el de las jornadas gloriosas que preceden la victoria que ha de destruir el sistema social basado en la ignorancia, en la explotación y la tiranía.

La causa obrera bien vale la pena del pequeño esfuerzo que reclaman nuestros hermanos de la provincia de Buenos Aires y los de la capital federal, a quienes un ministro justiciero, el doctor Indalecio Gómez, niega el derecho de reunirse para protestar contra las bárbaras huestes policiales que dependen del gobierno de La Plata.

Por la Federación Obrera Local Rosarina, El Consejo Local.

Esta Federación celebra reuniones esta noche y mañana a las 8 en Cortada Centeno número 8 y realizará un gran mitin el domingo 26 a las 8 p. m. en la Plaza Santa Rosa.

El Consejo Local.

Esta Federación celebra reuniones esta noche y mañana a las 8 en Cortada Centeno número 8 y realizará un gran mitin el domingo 26 a las 8 p. m. en la Plaza Santa Rosa.

#### Conductores de carros de Rosario

Cuando en la lucha puramente obrera, se conculcan los derechos que se nos acuerdan para velar por nuestro bienestar, contra las artimañas del voraz Capitalismo, y se nos niega a la vez el imprescriptible derecho a la verdadera libertad de palabra oponiendo toda clase de trabas al libre desenvolvimiento de las ideas que son el mayor y mejor medio educativo que puede disponer la clase trabajadora; entonces debe protestarse!

Compañeros: demos a esta corrompida trilogía Gobierno, Capital y Clero, que a pesar de su brutal prepotencia, hasta nosotros ha llegado el grito de dolor de los leales y conscientes obreros de Berazategui, Los Pinos, Arroyo Parejas y Tandil. Compañeros: ante tanta cobardía y ensañamiento para con estos obreros que en su larga y titánica

# La conciencia obrera renace con la huelga general

## En el parlamentarismo se ahoga

#### Aserradores de Boca y Barracas

Los compañeros Aserradores y Anexos de los siguientes Aserraderos:

Hipólito Pérez, Viuda de Merlo, Rojas y Cia., y la Sociedad Anónima «El Eje», dan su voto a favor de la Huelga General de protesta por los hechos vandálicos de la policía de Berazategui, Arroyo Parejas, Tandil, Los Pinos y por la negativa de permiso de realizar el mitin y estar confiados en que los demás Aserradores de Boca y Barracas no han de permanecer indiferentes antes tales atropellos e irán todos a la Huelga General para demostrar una vez más la solidaridad del gremio.

La Comisión.

#### Federación Obrera del Calzado

La Federación Obrera de Calzado, teniendo en cuenta los abusos del gobierno de esta república y la prohibición del mitin organizado por la F. O. R. A. para protestar contra las arbitrariedades de la policía de la provincia de Buenos Aires, en cumplimiento a sus principios de solidaridad, y de acuerdo con la F. O. R. A., ha resuelto declarar la huelga general los días 24 y 25 del corriente octubre en señal de protesta, la que será prolongada siempre que las circunstancias así lo exigen.

Por lo tanto llama la atención de los gremios de zapateros, maquinistas y cordadores de calzado, alparateros, aparadores de botas y de botines en general, zapateros y zapateros de prunela, a que ninguno vaya a trabajar y todos como un solo hombre acudan a la calle a protestar contra la tiranía imperante.

Traidores, es tiempo de que levanten alta la frente y de que hagamos valer nuestros derechos de explotados. ¡Viva la huelga general! ¡Viva la F. O. R. A.!

El Comité.

#### F. de las Artes Gráficas

Adhiriéndose al paro general ha lanzado un manifiesto que termina con las palabras siguientes:

¡Que ningún gráfico concuerda a los talleres los días 24 viernes y 25 sábado! ¡Únicamente los traidores pueden negar su solidaridad a los hermanos que se debate en la lucha!

¡Viva la huelga general de protesta contra los salvajes atropellos policiales! ¡Viva la libertad de reunión y de huelga! ¡Abajo los traidores del proletariado!

El Comité Provisorio.

#### Caldereros y anexos

En la asamblea realizada anteanoche ha votado 100 pesos para los gastos de citación que demande la huelga general de la F. O. R. A. y ha ratificado su adhesión al paro, recomendando a todos los obreros del gremio hacerlo efectivo desde mañana viernes.

#### Obreros en general, capataces y conductores de carros del Subterráneo

Se adhieren a la huelga general de protesta declarada por la Federación O. Regional Argentina para los días viernes y sábado, habiendo resuelto suspender todo trabajo en esas obras durante ese tiempo. Se adhieren igualmente al mitin del día 26.

#### Sociedad de Panaderos

En la reunión del 19 del corriente votó, en numerosa asamblea, la Huelga general. Ha lanzado también un manifiesto en el que excita a sus compañeros a ir a la huelga general por tiempo indeterminado, de acuerdo con la F. O. R. A.

#### Aserradores de Boca y Barracas

Los compañeros Aserradores y Anexos de los siguientes Aserraderos:

Hipólito Pérez, Viuda de Merlo, Rojas y Cia., y la Sociedad Anónima «El Eje», dan su voto a favor de la Huelga General de protesta por los hechos vandálicos de la policía de Berazategui, Arroyo Parejas, Tandil, Los Pinos y por la negativa de permiso de realizar el mitin y estar confiados en que los demás Aserradores de Boca y Barracas no han de permanecer indiferentes antes tales atropellos e irán todos a la Huelga General para demostrar una vez más la solidaridad del gremio.

La Comisión.

#### A los gráficos en general

Y a los de la F. G. B.

Compañeros:

Nosotros, los gráficos, como obreros, también tenemos dignidad, y para ponerla de manifiesto en estos momentos de prueba porque el proletariado atraviesa, debemos olvidar todos los recelos que por ideas tenemos arraigados. Olvidemos si los que han decretado este gran paro general de protesta son anarquistas, puesto que al fin de todo también son hombres.

Cooperando nosotros con nuestro brazo de brazos como lo hará la mayor parte de los gremios, veremos reivindicando el derecho de reunión y la libertad de protesta.

Ya que nuestra sociedad, la Federación Gráfica Bonaerense ha publicado en «La Vanguardia» que no se adhiera a la huelga, debemos desconocer lo que ella diga y hacer lo que nos dicte nuestra conciencia.

Varios gráficos de la F. G. B.

# LA HUELGA GENERAL ES EL ARMA DE LUCHA DE LOS TRABAJADORES

Lucha han sabido demostrar a los modernos Calígulas que la conciencia es la fuerza propulsora de la acción de clases, concurren todos los conductores de Rosario a la Huelga General de Protesta, con la F. O. L. R. y la F. O. R. A., los días viernes 24 y sábado 25 de octubre, asociándose igualmente al gran mitin general de todos los obreros de Rosario en la plaza Santa Rosa, el domingo 26 a las 2 de la tarde.

## Ladrilleros y anexos de Rosario

Se invita al gremio en general a adherirse a la huelga general que ha sido declarada por la Federación Obrera Regional Argentina en señal de protesta por los atropellos que comete la policía de la provincia de Buenos Aires, contra los huelguistas de diversas localidades y por haber sido prohibido el mitin de protesta que el domingo último debía realizarse en la capital federal.

De acuerdo con una resolución adoptada en la asamblea del 19 del corriente, los obreros ladrilleros harán efectiva la huelga general que ha sido declarada para el viernes 24 y sábado 25 del corriente.

Ningún compañero debe ir al trabajo los días viernes y sábado de esta semana. La huelga general debe ser unánime.

Para facilitar la paralización del tráfico, se pide a los compañeros no suban a los tranvías.

También queda invitado el gremio a la asamblea que se realizará el domingo próximo 26 del corriente, en nuestro local sito en Barrio Vila, para tratar sobre el pliego de condiciones presentado a los patronos.

La Comisión.

## Constructores de carruajes de Rosario

De acuerdo con las resoluciones adoptadas en la asamblea anterior, la sociedad de obreros constructores de carruajes y anexos hará efectiva la huelga general durante los días 24 y 25 del corriente, respondiendo así al llamado de la Federación Obrera Local Rosarina, solidaria en un todo de la Federación Obrera Regional Argentina.

La huelga general por 48 horas es necesaria, imprescindible para que sea respetado el derecho de reunión. La Federación Obrera Regional Argentina había organizado un mitin en la capital federal para el domingo próximo pasado a fin de protestar contra los atropellos que comete la policía de la provincia de Buenos Aires en perjuicio de los huelguistas de Berazategui, Tandil, Arroyo Parejas, etc. El ministro del interior prohibió el mitin, pisoteando así hasta la libertad de emitir públicamente el desagrado que produce la actitud brutal de la policía bonaerense.

Que nadie trabaje esos días, que se demuestre que somos una fuerza poderosa, efectiva y real que no quiere ver suprimido su único derecho, está es: el derecho a la libertad y a la vida.

## S. de R. Ebanistas y anexos de Rosario

Los atropellos policiales cometidos en los diversos puntos de la provincia de Buenos Aires, las persecuciones y secuestros de delegados que van al lugar de los hechos a llevar la voz de aliento y el abrazo fraternal de sus hermanos de infortunio, el derecho de reunión bajo las botas de los comisarios de campaña y la prohibición del mitin que las organizaciones de Buenos Aires tenían que llevar a cabo para protestar en la plaza contra esos hechos bárbaros, han impuesto resoluciones extremas al proletariado de toda la república, y ella es la declaración de la huelga general los días 24 viernes y 25 sábado; huelga de protesta y de demostración de solidaridad hacia las víctimas de la coalición capitalista estatal.

## LA PLATA

### Federación Obrera Local de La Plata

Declaración de Huelga General por término de 48 horas como acto de protesta, contra los atropellos policiales y supresión del derecho de reunión, en Berazategui, Punta Alta y Tandil.

Trabajadores: La Federación Obrera Local, de acuerdo con la F. O. R. A., ha resuelto decretar la Huelga General de protesta el viernes 24 de octubre de 1913, a fin de hacer efectiva la solidaridad y la protesta obrera contra los actos y atropellos perpetrados por la policía de la provincia de Buenos Aires contra los derechos de reunión y de huelga.

Todos los medios para evitar esta medida extrema, han sido ensayados, agotada ha sido también la paciencia del proletariado, que ha visto esta vez, más claro que nunca, conculcados y pisoteados sus derechos; deshechas a machetazos sus asambleas, encarcelados sin motivo los dirigentes del movimiento, y atropellados en toda forma los más sagrados derechos que le acuerda la Constitución.

En Berazategui el derecho de reunión se halla sometido a la voluntad de un comisario; en Punta Alta y Tandil reina un efectivo estado de sitio; y en Buenos Aires mismo, como en Bolívar ha sido negado sin más trámites.

Queda clara y neta expuesta a la luz del sol, la actitud parcial de la policía, que ampara y coadyuva al capital en toda forma; queda demostrada la tolerancia del gobierno que permite que un comisario se erija en único árbitro de estas cuestiones. Queda una vez más demostrado que el platillo de la balanza de la justicia burguesa, se inclina como siempre del lado de sus intereses; y que ser trabajador equivale a ser esclavo sin amparo y sin derecho; y peor aún, ser trabajador huelguista, es lo mismo que ser criminal.

Y es por eso, para protestar contra todos los atropellos, y como acto solidario para con los huelguistas de Berazategui, Tandil y Punta Alta, que la F. O. L. hace este llamado a todos los gremios federados y a los trabajadores en general a fin de que la huelga se haga efectiva al día fijado.

Que nadie trabaje esos días, que se demuestre que somos una fuerza poderosa, efectiva y real que no quiere ver suprimido su único derecho, está es: el derecho a la libertad y a la vida.

## Pomeros Hojalateros y Gasistas de La Plata

Nuevamente esta sociedad se dirige a sus adherentes haciendo notar los abusos policiales en la Provincia de Buenos Aires.

Las huelgas de Berazategui, Arroyo Parejas, Tandil y Los Pinos, han decidido a la policía a ponerse al servicio de los capitalistas.

Basta decir que las garantías individuales son desconocidas y que no se respeta ni a las mujeres ni a los niños.

Además, hacemos notar los perjuicios que ocasiona la ley de defensa social cuyos artículos sirven para prohibir reuniones, encarcelar huelguistas, deportarlos y confinarlos a Ushuaia.

En contra esa ley y contra todo lo que es malo que los trabajadores deben dirigir todos sus esfuerzos, energías y entusiasmos.

La Federación Obrera Local de La Plata de acuerdo con la Federación Obrera Regional Argentina no puede permanecer indiferente a las injusticias que se cometen con los obreros de la Provincia de Buenos Aires, los que se hallan amenazados por la unión capitalista-policia y resuelve declarar la huelga desde hoy viernes 24.

Nuestra sociedad fiel a la solidaridad obrera, no puede permanecer en silencio ante estos hechos e invitamos a todos los obreros del gremio ir a la huelga general de acuerdo con la Federación.

Se invita al gremio a la asamblea general el Jueves 23 a las 8 p. m., en el nuevo local 55 entre 5 y 6 núm 536.

Viva la huelga general!  
Viva la solidaridad obrera!

## MAR DEL PLATA

### Federación O. Local de Mar del Plata

Trabajadores! La Federación Obrera Regional Argentina, en reunión general de delegados de sociedades obreras de la república y después de una amplia discusión sobre la situación actual del proletariado frente a la burguesía y la autoridad coaligadas, ha proclamado la huelga general en todo el país, para protestar por los continuos desmanes y atropellos que la policía comete con los obreros huelguistas de Berazategui, Punta Alta, Tandil, etc. etc., y por el desconocimiento del derecho de reunión que viene siendo ya como norma de conducta en nuestros actuales gobernantes.

a todos los que tienen la poca suerte de topar con ellos.

En el Tandil, los picapedreros vienen luchando denodadamente desde hace 15 días contra sus insaciables explotadores.

Más de 150 obreros llenan hoy los inmundos calabozos de la campaña y de La Plata, por el horrendo delito de pedir un poco más de libertad y de pan.

Obreros marplatenses! Permitiremos que se cometa una nueva infamia con estos honrados obreros dejándolos sepultar en un presidio? No, mil veces no! Recordemos que si 300 obreros presos en la comisaría local con motivo de la huelga de 1911 recobraron su libertad, fué debido a la actividad enérgica de la Federación Obrera Regional Argentina, secundada por todos los obreros de la república.

Recordemos que si 36 obreros trasladados a Dolores a quienes se les quería achacar la culpabilidad de los sucesos del 23 de septiembre de 1911 en la Avenida Luro, fueron puestos en libertad y devueltos nuevamente al seno de sus familias, fué también por la declaración de la huelga general hecha por la Federación O. R. Argentina.

Hoy esta institución vuelve nuevamente en defensa de la clase trabajadora, perseguida, atropellada y encarcelada en Berazategui, Punta Alta, etc. etc., y pide a todos los obreros su ayuda solidaria para impedir se cometa una nueva infamia.

Mar del Plata jamás sentó plaza de traidora, siempre respondió activa y entusiasta a todos los llamados de solidaridad, siempre prestó su valioso y desinteresado concurso en todos los momentos en que fué necesario.

La Federación Obrera Local invita, pues, a no desmentir el concepto que de los trabajadores marplatenses tiene formado todo el país, a abandonar el trabajo los días 24 y 25 del actual para exigir sean puestos en libertad los obreros presos y el reconocimiento del derecho que por la constitución nacional tiene el pueblo de reunirse, hablar y escribir libremente.

Viva la huelga general!  
Viva la solidaridad obrera!

## Acontecimiento Teatral

### EN EL TEATRO "ROMA"

Sarmiento, 112. - Avellaneda

Organizada por el Comité "La Protesta"

A beneficio de LA PROTESTA, se celebrará el sábado 25 de octubre de 1913, a las 8 y 30 p. m., un gran acontecimiento teatral con el siguiente programa:

- 1.º Por primera vez en esta localidad, se pondrá en escena, el emocionante drama en tres actos y en prosa, original de D. V. Martínez Cuitiño, cuyo título es: «Male dulce».
- 2.º Reprise del disparate cómico en un acto, original de F. Gargiulo; que lleva por título: «D. Trifón».

## La acción recomendable DE LA POLICIA

### LOS CARTELES DE HUELGA GENERAL

#### Violaciones de domicilios

#### VARIAS DETENCIONES

La policía, tan recomendable para los socialistas del diario socialista, que se asombra cómo el proletariado puede tener motivos para protestar contra ella, ha empezado desde anteañoche a cumplir con su misión de paz y de orden. Primeramente, ha hecho arrancar por los vigilantes, sirviéndose de los machetes, todos los carteles de la Federación notificando al pueblo la declaración de la huelga general. En esta tarea, tan fuera de lo acostumbrado para la policía, se han empleado hasta los oficiales a caballo, que han arrancado los carteles conscientemente, lamiendo hasta el engrudo para no dejar rastro en las paredes.

Luego, respondiendo a los deseos de «La Nación», que por esta vez ha coincidido con la policía y «La Vanguardia» por dos puntos distintos, aunque con un sólo criterio de defender a la policía y condenar a los obreros, ha metido presos a varios compañeros que los llevaban para pegar. De Flores, Marcelino López, Fernando Botana, obreros panaderos, y un electricista; y de Belgrano, Félix Ochoa y J. Grillo, han sido presos en esta forma, hasta lo que ahora sabemos. En Belgrano, además, se violó un domicilio a altas horas de la noche, en busca de uno de estos obreros con carteles; donde después resultó que no había nadie. Se luce la policía con su acción recomendable: debe avisar si es ejemplo, que nos quieran dar para que violemos también nosotros domicilios y detengamos a los que llevan carteles anunciando lo que a nosotros no nos gusta: los edictos policiales, por ejemplo.

Todos los presos han sido pasados a corrientes social, que es decir han sido traídos por el abismo donde desaparece toda ley y todo derecho en la República Argentina.

Como es natural, esto y los hechos de Berazategui y Punta Alta que originan la huelga general, como todas las herrabadas que se cometen con los trabajadores, no afectarán absolutamente o afectarán menos a los socialistas, que la suspensión de la conferencia del medio lengua de Dickman, o la corrida en San Fernando de Palacios, que son o pueden ser diputadas, no tienen necesidad de pegar carteles—tienen quien les haga ese trabajo—ni de hacer huelga tampoco para hacer respetar sus derechos. Podían escribir en «La Nación» o estar en la policía indiferentemente, para los trabajadores... ¡Son todos de la misma madeja!

## La Gran Huelga DE BERAZATEGUI

### IASAMBLEA PARA HOY

El estado de la huelga de las cristales de Rigolleau es el mismo de los días anteriores. Los obreros se mantienen firmes en su voluntad de sostener el pliego íntegro. El despótico Rigolleau, palanqueado siempre por Elena, que impone intolerables condiciones a los huelguistas para realizar asamblea, con parcialidad que no oculta, no tendrá más remedio que ceder, cercado por la Federación que le impedirá expedir sus productos, y cercado por los obreros que no ceden ni se dejan ya engañar ni arrabancar.

La asamblea de hoy tendrá por objeto desprender una nueva comisión a hablar con Rigolleau, quien por intermedio de Elena, ha hecho saber a los huelguistas que está dispuesto a llegar a un arreglo. Este no podrá ser otro que la aceptación del pliego íntegro, con la readmisión de todo el personal, como se acordó en la asamblea de anteañoche.

En la fábrica, el famoso personal que dice «La Prensa», es de 500 obreros—¡qué vidrio de aumento!—no alcanza a 150 contando la tercera parte de capataces. Vidrieros tiene 10 y el resto son peones que el mismo Rigolleau se ve obligado a despedir por su inutilidad. Pocas hotellas le dará ese personal, con el que contaba tener una buena base de elemento traidor si los huelguistas se lo admitían. Deben exigir que todos vayan a la calle, puesto que pueden hacer tal exigencia.

## Sin comentarios

Buenos Aires, octubre 21 de 1913.

Compañeros: Salud. Adjunto las presentes para que, si no han tenido noticias, vean de los ardores de que se valen los fanáticos religiosos o hipócritas sotanudos para atemorizar mujeres o espíritus débiles para mediante ellos, seguir oprimiendo a la humanidad como hasta el presente.

Lamentando pase esto en un país donde de la palabra libertad es tan usual, espero de ustedes hagan los comentarios que les sugieran las lecturas de esas cartas, para destruir falsas creencias y demostrar a la «justicia» de esta tierra quienes son los que se valen de amenazas para sus probables fines.

La carta número 1, ha sido enviada a una mujer madre de un hijo y la número 2, a un hombre cuya compañera se hallaba enferma.

Sin más, de ustedes y de la causa. A. M. P.

Nota.—Si hiciera falta el nombre y la dirección, pídalo en LA PROTESTA.

Oración: Señor Jesucristo, os rogamos Dios santo todopoderoso por vuestra preciosísima sangre, por los siglos de los siglos, amén.

Rogámoste Señor Jesucristo tengas piedad de mí y de todos los santos y libranos Señor por vuestra preciosísima sangre ahora y siempre, amén.

El que reciba esta Oración, debe enviarla a nueve personas conocidas empezando el día que la reciba. Escribiendo una cada día y tendrá a los nueve días una gran alegría.

En Jerusalén, durante la misa, oyó San José, que uno decía: el que rece esta oración; será libre de pena, advirtiéndole que el que no cumpla, caerá en desgracia. En Inglaterra fué enviada una persona, que cuando la recibió y no cumplió a los nueve días, perdió el único hijo que tenía, se ruega no romper esta Oración y conservarla con devoción, amén.

de todos los hombres, perdonanos nuestra ofensa, libranos de la pena de nuestra gloriosa sangre ahora y siempre por todos los siglos de los siglos, amén.

## Las delicias del reformismo

Por fin, después de una infinidad de charlas, en su mayoría insustanciales, se ha clausurado el congreso de la murjer y del niño.

LA PROTESTA censuró a la mayoría de los congresales y el diario del farol les hace observar que no han tenido en cuenta tanto como hubieran debido a sus asesores naturales, lo cual equivale a tratarlos de pretenciosos. Sin embargo, el tal congreso de algo ha servido. Supimos por su intermedio que hay en el país casi ochocientos mil niños, la mitad de los niños en edad escolar que no van a la escuela y que hay en Buenos Aires treinta mil niños abandonados. Y esto no redonda por cierto en honor del gran país que inventó primero las leyes de residencia y la insocial. Además, el tal congreso ha servido para poner en evidencia lo útil que es el reformismo; debido a cierto proyecto de protección a la mujer embarazada o puérpera.

Aquí, debido a la iniciativa de Palacios, cuando al señor Seguí, representante de los industriales le pareció bien dar el correspondiente permiso, las Cámaras votaron una ley reglamentando el trabajo de la mujer y del niño en las fábricas. Esta ley demostró a las claras la inutilidad de las leyes de protección al obrero, de las leyes buenas, como las llaman los socialistas. En efecto; nunca se aplicó ni surtió efecto alguno. El ciudadano Barca y otros ciudadanos más que se declararon inspectores honorarios de motu proprio inútilmente empezaron a hacer llover las denuncias de infracciones, pues les hicieron caso como el que oye llover y hasta si bien recuerdo, en una ocasión lo llevaron preso al inspector Barca y no sé cómo no le dieron una paliza de yapa.

Ahora también por iniciativa del infame Palacios, las Cámaras votaron una ley sobre trata de blancas, creando una nueva categoría de criminales (y después dicen que todos los días aumenta la criminalidad) y dando nuevas atribuciones a la policía para cometer arbitrariedades, cuando ya se las toma sin que se las den. No es que me interesen los souteneurs; muy al contrario; pero es que de poco vale combatir unos efectos, los más visibles, dejando obrar a las causas que los producen.

También por iniciativa de los socialistas se ha votado una ley de jubilaciones para los ferroviarios que resulta otra ley de ofensa social.

Y ahora la señorita Muzzilli presenta al Congreso de la mujer y del niño, no al otro afortunadamente, un proyecto de ley contra las mujeres pobres que tienen la desgracia de ser madre o de estar por serlo. Según dicha señorita, hay que impedirles trabajar a las mujeres treinta días antes y treinta después del parto, y hay que impedirse a todas, incluso las que trabajan en su ca-

sa. ¿Qué les parece, compañeros? No podría haber peor tiranía.

Comprendo que el móvil que impulsa a la señorita es humanitario: no lo niego. En efecto: el mucho trabajar la tiene que perjudicar a la mujer próxima al alumbramiento o poco después, y para mí que el trabajar mucho perjudica siempre y a todos.

Convengo en que el cansancio de la madre causará el mal estado de salud de los hijos que tenga. Todo eso es muy claro, es evidente; pero ¿cree la señorita Muzzilli que las pobres trabajan por gusto? Yo no lo creo así: estoy seguro de que si no todas, casi todas, trabajan porque la necesidad las obliga.

Es cierto que para esas mujeres y sus hijos y para todos también el trabajo excesivo es un mal grande y que sería bueno que no trabajaran tanto; pero ¿si no trabajan, qué comerán? ¿Cree acaso la señorita que el casero le perdonaría el alquiler? Yo creo que no. Es como en el caso de ciertas poblaciones cuyos habitantes toman aguas contaminadas que les producen graves enfermedades; pero como no hay otra agua tienen que tomarla, porque es peor morir de sed.

Y luego viene la reglamentación que es lo más lindo. Naturalmente, se nominaría un cuerpo de inspectores sanguíneos, bien rentados que penetrarían en las piezas de los obreros para cerciorarse de si la mujer trabaja o no y sería una nueva inquisición. También será necesario revisar a las mujeres para ver si se hallan en estado avanzado de gestación, porque por las que han tenido familia, es fácil saber si es un mes o más que la han tenido, pero antes del alumbramiento no sé de qué medio se valdrían para saberlo treinta días antes.

Veán, señores socialeros, déjense de reformistas, que lo empeoran todo, restando en perjuicio del pobre, que ya está bastante mal sin que lo abrumen más. Si no nos pueden hacer bien, siquiera no nos hagan mal y déjennos tranquilos. «Hay demasiadas leyes»—dice Spencer y ustedes quieren regalar nos otras que son otros tantos grilletes. Basta, ciudadanos; basta: para ponernos peor, déjennos estar como estamos.

Que si seguimos a este paso, tendremos que pedirles encarecidamente a nuestros nuevos y flamantes «compañeros», Bas, Cafferata, D'Andrea y Cia., que agreguen a las letanías que recitan en sus manifestaciones públicas otra más redactada poco más o menos así:

De socialorum, curorum, gubernorum libera nos domine. Amén.

## Dignificación del trabajo

Este es el título de uno de los capítulos del libro «Hacia la Emancipación» de nuestro querido compañero Anselmo Lorenzo.

Inspirándose en el folleto «La Responsabilidad y la Solidaridad», del compañero Neitlau, Lorenzo escribe: «Convenio inspirar a las masas, que procuramos convertir en agregados de individuos conscientes, un sentimiento más delicado de la dignidad humana que el que hasta hoy ha inspirado sus actos».

cionario autoritario, cualquiera que sea la clase de imposición o de socialina que representen, los disculpan pensando que obedecen órdenes superiores y que, si no lo hicieran ellos, otros ocuparían su lugar.

En la misma disculpa se cobijan los que construyen malas habitaciones y los que con reparaciones superficiales las conservan para que sirvan de albergue mortífero a sus compañeros de trabajo; los que elaboran alimentos y bebidas detestables y baratatas con que se envenenan en vez de alimentarse los pobres; los que producen ropas y vestidos de malísima calidad, que se caen a pedazos al poco tiempo de usarlos, después de una vejez prematura en que domina repugnante fealdad; los que imprimen y hacen circular con el libro y el periódico doctrinas perniciosas y antiprogresivas, con que se justifica y practica a mansalva el fraude social que perpetran los privilegiados; los dependientes de comercio que venden géneros malos y caros, engañando y estafando al comprador. Todos esos trabajadores, lo mismo que los que se dedican a industrias de lujo, de ociosidad o de vanidad, de que sólo pueden ser consumidores los ricos, los usurpadores de la riqueza social y explotadores que nos oprimen y nos arrinconan, tienen responsabilidad complicada en su misma desgracia, y si individualmente puede excusarse cada trabajador con su impotencia y su necesidad, la excusa pierde todo su valor ante el poder de la asociación y consiguiente apoyo de la opinión pública.

«Bella, noble y altamente simpática se presentaría la huelga de un sindicato de panaderos, fideeros, licoristas o coniteros, por ejemplo, por negarse a manipular y mezclar substancias reconocidamente nocivas para la salud, con objeto de adulterar en peso, color o sabor, los productos para el alimento del público; la de varios sindicatos de la Unión de constructores que se negaran a edificar tugurios y a hacer chapuzas en habitaciones viejas inhabitables; la de un sindicato tipográfico que se negara a imprimir un periódico clerical o furibundo burgués; la de un sindicato de zapateros que se negara a hacer calzado con suela de cartón y materiales de deshecho para el negocio de un contratista proveedor; la de cardadores, hiladores y tejedores mecánicos que se negase a hilar y tejer fibra resultante de ropas usadas e infectas; la de dependientes de comercio que no se prestaran a engañar al público acerca de la calidad, el peso y la medida de los productos.

Negarse a hacer un trabajo falso, malo, antisocial; fortificarse en un baluarte de justicia, haciendo conocer al público como se le engaña, se le roba, se le envenena y se fundan las grandes fortunas, y sostener estas huelgas con el apoyo de la solidaridad y el recurso del boicote y del label, honraría a los trabajadores que las emprendieran y las sostuvieran, aseguraría su triunfo y atraería a la opinión pública, no sólo para el triunfo del momento, sino para el reconocimiento y aceptación del ideal emancipador.

Es indigno del obrero moderno, después de tantos sacrificios por la libertad humana y la igualdad social, contribuir al despojo que practica el capitalismo propietario, basándose en el derecho de posesión, creyendo justificarse con decir: «el patrón lo manda»; pero eso me pagan; así me ganó el pan de la familia.» Esa excusa, si puede tolerarse en los holgazanes e incapaces que aceptan el sacrificio de corchete, esbirro o ministril, como lebreles dedicados a la casa del hombre, no sirve para el obrero que piensa, que aspira a la emancipación de los trabajadores y que para alcanzarla se asocia con sus com-

pañeros, porque en sus labios representa un corarde sofisma, un hipócrita pretexto.

El sindicalismo empieza por emancipar racionalmente a los sindicatos. Los trabajadores que llegan a ese estado de moralidad y de dignidad que representa su carácter de sindicado, han de negarse a ejecutar todo trabajo que perpetue la miseria y la esclavitud de sus semejantes; creando así una corriente de simpatía y de solidaridad, base amplísima de los actos más nobles y trascendentales.»

### Algo sobre el origen del hombre

(Fantasía científica)

Sobre tan interesante cuestión, mucho se ha debatido a pesar de haber tomado la teoría darwiniana lugar preferido en los cerebros de muchos hombres eminentes.

Al escribir este artículo no me propongo hacer la descripción de la teoría de Darwin, sino exponer en líneas generales las otras teorías que sobre el particular se han expuesto y se sostienen, sin que hasta el presente pueda decirse de parte de cual será la victoria definitiva.

Desearé también comprobar, analizarla e indagar sus posibilidades para sacar de ellas las conclusiones determinantes que son las llamadas a justificar, por el valor y número de las posibilidades, la teoría que tenga más facilidades a su favor.

La ciencia, además de ampararse en los hechos comprobados, ha tenido necesidad hasta el presente de principios hipotéticos para servir de fundamento a la larga serie de investigaciones, y cuando un número de hechos ha parecido responder a tales principios se han sentado las teorías y en armonía con estas se han resuelto los problemas pertinentes, y estos con su nuevo ropaje se han constituido algunos en dogmas científicos.

Los constantes y sucesivos inventos y descubrimientos han sido el poderoso factor de las modificaciones de los principios y teorías como igualmente de corroborarlas. Sobre este punto no voy a puntualizar hechos porque no dispongo de momento de las obras requeridas pero nadie que esté al corriente del progreso de la ciencia podrá afirmar con razón que lo que digo no sea exacto. El átomo químico fué en su principio hipotético y se conceptuaba como una partícula infinitesimal e indivisible, hoy está sujeto a peso y medida y se tiene la seguridad de que es un compuesto de materia más rarificada. Los curiosos experimentos de Curie y otros sobre la radioactividad, demuestran que el átomo es a su vez un compuesto de otros átomos o energías. De modo que podríamos comparar a la ciencia a un individuo investigador que continuamente va adquiriendo nuevos conocimientos y va modificando los que tenía adquiridos. Por consiguiente la ciencia no es inflexible y sus errores son proporcionales a la magnitud de sus conocimientos. Debemos pues no aceptar nada en absoluto venga de donde viniere, y lo más acertado es adoptar una norma prudencial en toda especulación o conocimiento que no pueda demostrarse bien cumplidamente.

El gorila, el chimpancé y el orangután, son los seres más semejantes al hombre, y estos, con ayuda de algunos fósiles descubiertos fueron la base de la teoría darwiniana. Los hallazgos de fósiles que se han sucedido han producido un cambio en el criterio de algunos hombres de ciencia respecto al particular, y la duda ha tomado pie y

se han expuesto otras teorías que parecen ser más armoniosas con la ley de evolución.

Presentan algunos de los nuevos fósiles características de importancia que dan lugar a conjeturas de que el hombre podría muy bien existir sin descender del mono. No se ha hallado todavía un fósil que pruebe debidamente el origen del mono ni que este haya sido el antecesor del hombre. Las osamentas halladas, más pronto tienden a demostrar de que el hombre primitivo nada tenía que ver con su pregonado antecesor. Sin embargo, yo confieso claramente que la teoría darwiniana es lógica y satisfactoria, pues aunque no se hubiese verificado en este planeta, cabe la posibilidad de que en otro mundo podría suceder o haber sucedido porque la naturaleza es inagotable en sus modos de manifestación así como infinita en los medios de evolución de la vida.

Otros sostienen que el hombre y su llamado antecesor pertenecen a la misma familia pero que ambos son de distinto género. Esta teoría, también es posible y muy razonable y debe tenerse en consideración puesto que en botánica siguiendo la ley de analogía no se ha podido por menos que agrupar en familias géneros diversos pero que guardan relación marcada por sus órganos, por las flores o por sus hojas. El tigre, el leopardo, el jaguar y otros que ahora no recuerdo son parecidos al gato; entre las aves y los peces sucede lo mismo. Para mí, esta teoría tiene tanto o más valor que la antecedente.

También hay quienes sostienen con vigor la teoría de un tipo humano primitivo semejante al mono pero muy distinto. Los partidarios de esta teoría sostienen que cuando el globo se hallaba en principios de enfriamiento el tipo humano era gigantesco y aéreo y sus contornos toscamente definidos y a medida que el globo iba enfriándose la contextura del hombre se hacía más densa hasta que llegó a conseguir una condición semigelatinosa. Este hombre primitivo, al llegar a este período se convirtió en andrógino y la reproducción de la especie se efectuaba por una especie de eflorescencia o desdoblamiento. Más tarde siguiendo las condiciones del globo estos organismos se solidificaron más y dejaron de poder deslizarse por el aire y tuvieron que empezar a ejercitarse en la locomoción terrestre haciendo uso para ello de sus extremidades. Interin se desenvolvían de este modo, gradualmente se iba formando la separación de los sexos hasta quedar definitivamente separados, y entonces el hombre dejó de ser andrógino; machos y hembras fueron seres separados.

Después de la separación de sexos, esta humanidad primitiva, si bien tenía los vagos distintivos de la animalidad, era superior a los demás animales, y al hacer uso de la facultad genésica se admite la hipótesis de ayuntamientos con otros tipos de animales y dar por resultado la raza muda de los monos de gran tamaño. Esta teoría tan original está sostenida con argumentos científicos de gran valor. Según la historia natural, la flora y la fauna marítima, se reproducen de diversos modos y al mismo tiempo también abundan las generaciones de animales salidos del reino vegetal.

El problema de los primitivos tipos de todo género parece ser el más racional, y los géneros, especies y variedades podrían conceptuarse como una consecuencia de los cruces entre los diversos tipos. Esta regla no puede considerarse libre de excepciones si tratamos de aplicarla a todos los organismos, pues parece ser que hay ciertos límites que cambian por completo el «modus operandi» en los extramos de los tres reinos; pero tratándose de grandes organismos es más lógico admitir sus tipos primarios.

En este trabajo no he seguido la norma de conducta que me había propuesto al principio; me he dado cuenta que hubiese invertido mucho tiempo a la par que el artículo habría resultado doble más extenso y hubiera tenido que emplear mucha paciencia, y todo este trabajo es propio de un naturalista sin escuela determinada, única condición para un estudio erudito e imparcial al mismo tiempo.

Esta teoría es la que más me satisface, y a raíz de ella quiero exponer la posibilidad de volver la humanidad a la androgenia.

Aceptando por base la última teoría expuesta, vemos que el planeta a medida que ha ido enfriándose han desparecido los tipos gigantes, y la androgenia, los organismos han disminuido de tamaño y se han condensado más, y la humanidad en particular ha tenido que adaptarse forzosamente a las condiciones del planeta y ha progresado más intelectual que moralmente. La mujer y el hombre pueden considerarse como dos polos distintos y separados y que juntos son el complemento.

No podría admitirse que la separación de los sexos efectuada por la evolución en general de la vida del planeta hubiese tenido ya su fin, y que en lo futuro sea la inteligencia humana la encargada de llevar a cabo la unión de los dos sexos en el individuo, o sea la androgenia, sin que para ello hubiese necesidad de que ni el planeta ni los individuos tuviesen que llegar a las condiciones primitivas de su desenvolvimiento? Mediante humanitaria y anti-cultura tiende el organismo a ser más flexible, delicado y sensible, y cabe la posibilidad de adquirir cierta transparencia sin perjuicio de su densidad. En estas condiciones y cumpliendo el acto genésico como ideal humanitario sería el primer paso. Podría ser que nuestros ojos viesen irradiar la fuerza vital del nuevo ser por la periferia del cuerpo de la madre y el parto más suave. El amor y la fuerza de la mente junto con todas las buenas condiciones de una vida paternal sería lo requerido para que el acto genésico diese el fruto superior, y estas nuevas generaciones ya empezarían gradual y progresivamente a manifestar señales cada vez más palpables moral e intelectualmente de la fusión de las cualidades femeninas y masculinas. Como la naturaleza es muy lenta en su progreso, adelantémonos veinte mil años, y quizá me quedo corto, y entonces el acto sexual podría quedar reducido a un puro abrazo con miradas de un placer desconocido y en alto grado delicioso. La consecuencia podría ser una especie de neblina que ocultase por un corto tiempo y vagamente el cuerpo de la madre y el dar a luz consistiría en un sueño acompañado de un desprendimiento de fuerza vital que se iría condensando paulatinamente hasta tomar la debida consistencia; los órganos de la generación no sufrirían como ahora. Esta nueva generación sería casi andrógina y llevaría a cabo la androgenia completa. A esta le bastaría un esfuerzo de voluntad con deleite para la concepción o bien la naturaleza la impondría en la estación más favorable. La alimentación y el estómago sufrirían un cambio radical; sería en su mayor parte una especie de absorción por todos los poros del organismo.

Disculpen los lectores esta breve y fantástica digresión. Antero Dáymon.

La conciencia obrera ha de renacer con la huelga general. En el parlamentarismo se ahoga.

### DESDE CORDOBA

Apuntes para LA PROTESTA

Mi partida de San Nicolás. El trayecto a esta Los gremios. Necesidad que se sienta. Otras informaciones.

Como os informé en mi anterior correspondencia, en el puerto de San Nicolás, impera la «Sociedad protectora del trabajo libre», pero en forma más pronunciada que la que consignara, obedeciendo a las primeras impresiones recibidas.

En efecto: no son los dueños de embarcaderos quienes contratan o despeden a los estibadores sannicolenos; es la gerencia de la referida sociedad libre trabajo, en su propio local, la que recibe y entrega las latas a los esclavos de la bolsa; y digo las latas, porque no son tarjetas los distintivos que acreditan como afiliados a los miembros de la clérigo-patronal institución, sino una chapita de latón que cuelgan al pescuezo como «escapulario» para no perderla, pues esto es una desgracia para el pobre diablo que se descuida; significa la suspensión, cuando no la destitución total del trabajo.

Debo insistir en que me parece increíble que suceda tal cosa a dos pasos de los grandes centros de cultura proletaria que se llaman Buenos Aires y Rosario. Tal abandono, se me ocurre criminal; pues que los grandes centros antes nombrados, fracasaron en sus grandes luchas porque están solos; librados a sus propias fuerzas.

En la imposibilidad de poder alquilar mis brazos en San Nicolás, tomo rumbo a Córdoba, la clerical ciudad de las iglesias y conventos. El trayecto es largo y se presta el panorama, a profundas reflexiones.

Yo voy a desfilas a las márgenes del camino de hierro, como interminable cortejo fúnebre, los reses de mis familiares árboles y campos. Yo que tantas veces en mi infancia, cuando todo era color de rosa, me entretenía cortando flores o frutas; de exuberantes bosques; que en tantas siestas de caniculares soles, pedí la confortante sombra a los copos y verdes algarrobos, talas, chañetes o espinillos; yo que en esos tiempos tenía el vigor vital de un toro, voy con color extendiere ante mi vista, campos estériles, sin más indicios de pasados esplendores que algunos troncos secos, tendidos en el suelo, sem-junto osamentas de gigantes derribados por el hacha mortífera, o un inmenso campo de batalla en la que el cañón siniestro siembra la desolación y la muerte; yo, viejo y debilitado, ruingiendo de la voracidad del hambre; yo un pingajó viviente, en estrechosa carrera, derrotado en la lucha por la vida, como mis familiares bosques, mis inseparables compañeros de ayer, los potros austeros, los toros indomables, las juguetonas cabras y las apacibles ovejas; yo pude forjarme esta reflexión.

El hombre, que se dice el rey de la naturaleza, es el ogro; el tirano de la naturaleza misma, y al atentar contra ésta, conspira inconscientemente contra de su propia existencia.

El hombre, en su insaciable sed de oro, ha talado los bosques, que daban antes vida a millares de seres; madera y leña al hombre mismo y exuberancia la madre tierra. Hoy tiene que pagar a precio de oro, el carbón, la leña, la madera; ha despoblado los campos del ganado caballar, vacunos, ovino, etc., y hoy tiene que pagar la carne a precios fabulosos, el caballo, ídem, etc.

El hombre paga caro su pecado de antinaturalista.

Los gremios en ésta están en un estado lamentable de quietismo, patrio-

nados por malos pastores, a abandonados a sus inexperias capacidades, están semidormidos; no han oído los rugidos de esos valientes leones, que en la provincia de Buenos Aires luchan tan bravamente.

Un grupo de compañeros se han constituido en Sociedad de Oficios Varios, y han lanzado un manifiesto dando a conocer las resoluciones de nuestros hermanos de Buenos Aires y otros puntos del país, con respecto a los huelguistas de Berazategui, Punta Alta y demás puntos convulsionados, e invitando a secundar el movimiento.

Se hace sentir notablemente, la necesidad de la publicación de un periódico local, que contrarreste la acción nociva de los que publican «los malos pastores», sólo así podrán los pocos y entusiastas camaradas cordobeses, tomar la dirección de los gremios e intensificar la propaganda del ideal anarquista.

Se están activando los ensayos de «El ocaso de los odios», que será representado el día 8 del próximo mes de noviembre a beneficio de ese diario.

En resumen; puede que esta Córdoba tan manoseada por políticos de todos los matices y clérigos, con y sin sotana, se despierte y entre a actuar en el concierto de la lucha por la consecución de más nobles ideales.

E. Gómez Muruba.

Octubre 22 de 1913.

### El iconoclasta

Con la cabellera al viento de todos los odios y la mirada fija en el lejano horizonte, en donde se vislumbra el amoroso sol del porvenir que fecundará las mieses de la felicidad y dorará los campos vírgenes y enviará amorosos besos a las libres falanges de los que forman el conjunto en la ley y humillada y escarnecida humanidad está el iconoclasta erguido sobre la granítica roca de los prejuicios, mirando como el espumarrajo de las reacciones se estrella contra el pedestal donde lo pone su alma fuerte, su alma viril, su pensar profundo, su análisis perenne...

Y así con la hombría cual norio, con la emancipación de todos como fin, está siempre firme en su puesto...

Los libros son sus inseparables; los que sufren su pensar.

El altruismo es innato en él, por eso siempre para el bien de los demás desafia a los que gozan con la ignorancia del pueblo las ideas de amor de que está repleto lo hacen pedagogo y luchador.

Cuando las oligarquías gubernamentales desean víctimas, él es siempre el pecho que recibe las heridas de los sazones del sable.

Alma noble y pura, lleva en sí el altruístico espíritu que inmortalizó el sublime Cervantes.

Y sembrador, porque lleva consigo el caudal de los estudios sociológicos y filosóficos de los Reclus y los Kropotkin, lanza a manos llenas en el terreno fecundado de la inteligencia humana los tesoros enciclopédicos acumulados en noches de frío, en días de hambre.

Orador por vocación, lleva por entre las nubes alejadas las fogosas palabras del despertar glorioso, de la barrica que rompe las cadenas del esclavo, del libro que hace mejores a los hombres, porque los educa.

Guía, lleva por el camino del triunfo a las huestes escarnecidas y vilipendiadas y por eso el pueblo lo quiere porque le habla de sus sufrimientos y de sus dolores.

Alma joven, alma viril, alma «Hombruna», por todo eso, yo te admiro, yo te saludo y quiero estar contigo el día de las reivindicaciones sociales.

G. Accorinti.

### Notas teatrales

«EL CAUDILLO»

En tres actos de V. Martínez Cuitiño

La compañía de Pablo Podestá, puso en escena por primera vez en la función celebrada el martes a beneficio de este actor el drama cuyo título y autor reza el epígrafe.

El señor Martínez Cuitiño, está conceptuado con relativa justicia, como uno de los hombres representativos en la dramaturgia nacional. Sus obras anteriores, sin abarcar vastos horizontes estéticos, ni significarse por la altura intelectual de sus asuntos, acusan un temperamento observador, y un hábil costurero, que conociendo bien lo que es paño, sabe no sólo lo que puede decirse en una obra, sino — y esta es su virtud personal — también lo que el buen gusto, y las proporciones de tiempo y lugar guardadas en la ficción teatral, exigen que no se diga, o recuerde. Esto sobre el señor Cuitiño, y seguidamente, todavía en lo tolerable, unas palabras sobre su última producción, — que así rezan los carteles.

Si la crítica de una obra se ha de hacer por impresiones, la que causa «El caudillo» al crítico que hay en todo espectador — nosotros somos meros espectadores — es caracterizadamente vaga y difusa. De las escenas de este drama se desprende un vaho de pasión y de vida, que aunque no indique en todo momento justeza psicológica dentro del cuadro de caracteres trazados, habla elocuentemente de lo mucho que el señor Cuitiño conoce el ambiente de que extrajo los títeres que gritan, sufren y mueren en «El caudillo». Los actos son breves, el diálogo apropiado, a pesar de ciertas frases de trazo, y toda la pieza matemática por la exactitud de sus proporciones, acredita lo que ya sabíamos... por haberlo oído en demasía: que el señor Cuitiño es un formidable tramoyista de los resortes teatrales. Un técnico. Mas un momento. Ya que en todo nos apuntamos como tipos de excepción, dejemos que las cosas y los críticos nos faciliten el lugar de tales en este caso, y así podremos hacer dos o tres anotaciones sin mayor importancia y poco trascendentales.

El hijo del caudillo don Bernardino, cuyo nombre no recordamos, ni ello hace mayor falta, — pues no gustamos de copiar y si de juzgar —, es dentro del medio sinuoso y versátil que se retrata en esta obra, la única figura noble y digna. Por ciertos juegos de palabras que abren al diálogo en circunstancias de su actuación, vistas a la filosofía, el espectador, tiene derecho a creer en presencia de un hombre de espíritu libre, e ideas claras sobre lo que vale y representa la abyección que lo rodea. Ese joven ingeniero que apostrofa a su padre por la ignominia de sus pichuleos políticos, que en nombre de una moral elevada rechaza toda ventajosa proporción hecha por el candidato oficial y alardea en cualquier momento de un atrevido desprecio para todo convencionalismo; hace pensar que su liquidación con el lance dramático en que se desenvuelve, dará oportunidad a un bello gesto moral... y escénico. Y ello, no es así, con indudable escándalo de esa lógica, que en psicología dirige las acciones individuales. El joven ingeniero, promesa de un pensador vigoroso, después de comprobar el fango en que lucha su padre, el cinismo con que su hermana disculpa una cada... en jurisdicción del candidato, después de comprobar la miseria social que se refleja como en dos símbolos patológicos en el padre y en la hermana, da al traste con su temperamento equilibrado — pues en los hombres sanos y normales la cultura abona el equili-

brio moral — y llega hasta el crimen aleroso, frío, premeditado, vengando la vergüenza, el honor, la dignidad, — todo en bancarrota de su familia.

Señor Cuitiño, sin ánimo de que usted nos tome en serio, hemos de decirle que eso es muy emocionante y hace excelentes migas con la línea argumental de aquella visión escénica, que usted en su obra, como todos los autores en las suyas, tuvo y tienen antes de escribir y realizarlas; pero en cambio aparece tal cosa en sí, una leve falta de respeto para el proceso espiritual de los actos de su personaje, teniendo en cuenta las características emotivas de su temperamento y su educación.

Son pájaros que se escapan. La acción de «El caudillo», fué ideada por su autor así como es, sencilla y dramática; mas, todos sabemos que la acción de una obra es lo que vale y son las figuras que la producen. Y si en la copia de hombres hay desviaciones éticas que no responden a la tabla de valores que informa la pieza, nos encontramos luego con que... el hijo de don Bernardino, nervio de este drama, juega un rol, psicológicamente falso. Son excesos sin mayor trascendencia, verdad; pero ahí se notan luego los resultados. Últimamente, — que dicen los mozos de San Cristóbal —, ¿para qué todo eso? Pues para que el caudillo al ver que su hijo es el matador de su amo, el candidato a senador, pueda morir de un síncope cardíaco haciendo una bella muerte de heroica plasticidad en medio de la escena.

Creemos hondadamente que pararon dramaturgo no basta con solo tener talento... dramático.

Y daremos esto por terminado, pues seguir encumbrando en tal tenor... crítico nos molesta un poco más de lo que al empezar la crónica habríamos apuntado en cuenta.

### SECCION LA PLATA

F. O. L. de La Plata

Comunicamos que la Federación O. L. de La Plata, conjuntamente con los gremios de carpinteros, mosaístas, plomeros, metalúrgicos, picapedreros, fideeros, el Centro de Cultura «Emilio Zola» y el agente de LA PROTESTA se han trasladado al nuevo local de la calle 55 entre 5 y 6, número 536.

Toda la correspondencia debe ser enviada a esta nueva dirección.

Centro de cultura Emilio Zola

Este centro dará en su local calle 55 entre 5 y 6, a las 8 p. m. una conferencia pública el sábado 25 del corriente mes.

### Movimiento Obrero

Sombrereros en general

Asamblea general ordinaria el próximo domingo 26, en el local Méjico 2070, a las 8.30 de la mañana, para tratar la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
2.º Correspondencia
3.º Balance.
4.º Asuntos varios.

Obreros Panaderos

La sociedad de resistencia de obreros panaderos de Corrientes, relando por el mejoramiento moral y económico de sus asociados, hace saber a los trabajadores de panadería de todas partes, — tanto

de este país como del extranjero — que los obreros de la Panadería de Enrique A. Maróttoli, se han declarado en huelga al no aceptar este patrón el pedido hecho por los trabajadores, es decir, por negarse a retirar del taller al maestro Manuél Vega, traidor al pacto de solidaridad entre compañeros de oficio.

En vista de la negativa de Enrique A. Maróttoli y de la persistencia en perjudicar a los obreros panaderos que se retiraron de la casa, esta sociedad resuelve aplicar nuevamente el boicot a sus productos, para lo cual hace un llamado a la clase trabajadora y al pueblo en general solicitando se abstengan de consumir cualquier producto de esa casa, ya sea en fideería, licorería o panadería.

De esta manera, ayudando al boicot, demostrarán los trabajadores que saben solidarizarse con sus hermanos en la lucha contra el capital.

La Comisión  
Corrientes, Octubre 16 de 1913.

Para el que pide luz

Abriéndole los ojos

Compañeros de LA PROTESTA.

En el número de ese diario correspondiente al día de anteayer, he leído un suelto firmado por Max Mario, por el cual pretende hacer ver a los ciegos — porque él ve demasiado — que en el balance pro defensa de Joaquín Hucha, existen «manejos turbios».

A pesar de que en dicho suelto no se acusa a nadie directamente, en el fondo se ve la mala intención que lo guió al redactarlo, porque él en sí envuelve una acusación velada contra el comité, y como las sociedades del interior que nos han enviado cantidades pudieran sospechar de la buena inversión de los fondos recibidos, me veo en la necesidad, como miembro de este comité, de publicar los motivos de la no publicación del balance, para que, el que usa el seudónimo de Max Mario, sepa a quien debe acusar otra vez y dirigir los tiros con mejor puntería, una vez que esta descarga de ahora no ha causado ni un leve rasguño.

Sé demasiado que existe una capilla evangelista situada en la Boca, en la cual se tramitan los más estupendos complots contra las organizaciones obreras, y sé también que clase de gente la compone, y aunque los creo capaces de todo hasta de combatir LA PROTESTA, rastrear para ocupar sus columnas cuando les conviene, no esperaba que hablasen de la buena marcha de la organización, quienes se declaran antiorganizadores a todas horas; por eso mi extrañeza que aun me causa risa, al leer el suelto de «marras».

Pero, es este un asunto que se ventilará cuando se inicie una campaña de selección dentro de las sociedades de resistencia, para acabar con este elemento que sólo sabe hacer crítica rastrea para desmoralizar a los buenos compañeros, y que, cuando la hacen, no tienen siquiera el valor de firmar con su propio nombre.

Basta una prueba de la pérdida intencional que guía a esta clase de gente, al escribir artículos de la índole del que me estoy ocupando.

Con fecha 2 del corriente, el comité pro defensa de Joaquín Hucha, envió a la comisión administrativa de la sociedad de obreros panaderos, una copia del balance en la que pedía ciertas explicaciones. Declamamos a la comisión que los comprobantes de los gastos estaban a la disposición del que quisiera revisarlos; pero hasta la fecha, ni hemos recibido contestación a dicha carta, ni sabemos que hayan nombrado a ningún compañero para la revisión.

En esa misma fecha, 2 del corriente, formaba parte de la comisión uno o dos — no estoy seguro — de los que forman

la célebre capillita, y, naturalmente, no se les ocurrió publicar nada en LA PROTESTA, pero ahora que el más antiorganizador ha renunciado por no poder llevar a la comisión por el camino que él deseaba, se les ocurre venir con sueltitos combatiendo sistemáticamente a todo aquel que no les lleva el apunte. No somos nosotros, pues, los que dividimos al gremio con cizañas, son ellos y sobre ellos debe pesar la responsabilidad de la desorganización en que hoy está el gremio de obreros panaderos.

Como habría mucho que remover y las columnas de LA PROTESTA no deben ocuparse con estas inmundicias, doy por terminado este asunto manifestando que en esta semana se publicará el balance que tanto piden, revisado y firmado por tres delegados de otras tres sociedades que hayan contribuido a los gastos de la defensa de Hucha; advirtiéndome también que no haremos caso de lo que se pueda acordar en asambleas de sociedades que no hayan contribuido pecuniariamente a los gastos de este comité.

Y por último, advertimos que haremos caso omiso de publicaciones que se hagan firmadas con seudónimos.

Esto es a lo que por hoy nos obliga el suelto de marras; pero prometemos explicar a las sociedades cotizantes, el motivo de nuestra tardanza en publicar este balance y el origen de los «manejos turbios» a que se refiere Max Mario.

Por el comité pro defensa de Joaquín Hucha,

A. C. Alvarez.

Notas varias

Centro Mianerva

Se cita a los componentes del Centro a la reunión de esta noche en el sitio y hora de costumbre para tratar sobre la próxima velada.

El Secretario.

Oficios Varios de Berazategui

Nota.—La Comisión de la Sociedad Oficios Varios de Berazategui, avisa a las sociedades y centros que hayan hecho donaciones, que pueden retirar los recibos correspondientes en la Administración de LA PROTESTA.

Nuevo agente

Comunicamos a los compañeros y lectores de LA PROTESTA en Marcos Juárez que se ha hecho cargo de la agencia del diario el compañero Juan Pasarissas a quien deberán dirigirse para todo lo relacionado con el mismo.

Funciones y conferencias

Córdoba

Velada teatral, baile y conferencia

Organizado por el grupo «Los Libres» al beneficio del diario LA PROTESTA, que se realizará el día 8 de noviembre por la noche en el salón de la Sociedad «Unión e Fratellanza», Bulevar San Juan, 92.

Programa:

- 1.º Coro por los niños, rindiendo tributo en homenaje al valiente compañero Costanzo P. Panizza.
2.º El niño Carlos Villa, recitará «Evo-cación», del compañero Carrencourt.
Se pondrá en escena por primera vez en esta ciudad la obra social en tres actos titulada «El ocaso de los odios», por el conocido compañero Emilio Carral.
Conferencia por el estudiante J. Z. Guerovera.

Conferencia por C. Marinatto. A la terminación de la obra seguirá el baile familiar.

Obreros Albañiles

En el Salón Concordia, Rincón 1141

Organizada por la sociedad de Obreros Albañiles y anexos, que se efectuará el sábado 1.º de noviembre de 1913, a las 8 p. m. en el que prestará su desinteresado concurso el cuadro «Flor de un día».

Orden del espectáculo

- 1.º «Hijos del Pueblo por la orquesta».
2.º Conferencia por el compañero Justo García.
3.º Subirá a escena el hermoso drama en tres actos del compañero Pedro Maino, titulado: «La Voz del Abismo».
4.º «Himno de los Trabajadores» por la orquesta.
5.º El interesante boceto dramático en un acto y verso original del compañero Ricardo Carreñá, titulado: «Lágrimas».
6.º «La Marsellesa» por la orquesta.
7.º El diálogo antimilitarista: «¡Sin patria!».

8.º Conferencia por el compañero Florentino Giribaldi.
9.º «Hijos del Pueblo» por la orquesta.
10. La comedia en un acto y en prosa de J. B. Sivardi: «Alej... Barb.»

Finalizará la velada con un baile familiar.
Entrada para hombres función y baile un peso cincuenta, función sola un peso; Mujeres, función y baile 0.50; niños gratis, estos precios son con asiento.

NOTA.—Las entradas se hallan en venta en la secretaría de esta sociedad Humberto I 2200 y en el salón la noche de la función.

La Comisión.

Avisos varios

11 de Noviembre de Bernal

Este Centro de E. Sociales ha designado al compañero Ursino para efectuar la cobranza de LA PROTESTA en Bernal. Pide al mismo tiempo a las agrupaciones y centros que editen periódicos ramitan un ejemplar a Belgrano 665, (Bernal, E. C. S.)

LA PROTESTA de Napoli

Se pone en conocimiento de los compañeros de habla italiana que en Napoli (Italia) bajo la dirección del incansable compañero Roberto D'Angiò, aparecerá en breve un nuevo periódico titulado «La Protesta» que vendrá junto con los que ya ven la luz a combatir por el pronto derrumbe de la actual sociedad y la implantación de una sociedad más libre, más humana.

Los pedidos de periódicos, como también las suscripciones, pueden hacerse en la administración de este diario y a Antonio Locati, San Luis 1286, Rosario, E. C. C. A.

El precio de suscripción, es a razón de 2 liras 50 por año.

Grupo Tierra y Libertad de Mar del Plata

Hace saber a los interesados, que la rifa que ha puesto en circulación a beneficio de los presos por cuestiones sociales se juega a últimos de este mes. Al mismo tiempo, pide a los que tengan talonarios con números no vendidos, que los devuelvan antes de la fecha indicada. Los que no se devolvieran, se considerarán vendidos. Para devolver números no vendidos, dirigirse a Jacinto Muñoz, San Juan, 1954. Para hacer giros, a LA PROTESTA o a la dirección más indicada.

Por la Agrupación,

Rosario

El Centro Fomento Racionalista de Rosario, comunica haber trasladado la Escuela racionalista número 1 al nuevo local Alberdi 504.

Avisos

A los compañeros que sepan el paradero de Pedro Basualdo, que hace poco marchó para Montevideo al centro antimilitarista de la calle Río Negro de esa, tengan el bien de comunicarlo a esta Dirección: F. S. Alemán, calle Oruro, 1309, por asuntos urgentes.

A las sociedades de resistencia: Rogamos envíen principios o bases de sociedades de resistencia para formar un de oficios varios en esta localidad.— Juan A. Valdez, Güemes 808, Salta. (C. C. N.)

Talonarios de rifa

La comisión del centro oficios varios de Villa Urquiza, pide a los compañeros que aún adeudan los talonarios de la rifa organizada por el cenitro, lo devuelvan lo más pronto posible si no quieren ver publicado su nombre.

El Secretario.
Nota.—El dinero de dichos talonarios será donado a los huelguistas de Berazategui a medida que lo vayan entregando.

Se desea saber el paradero de Emilio Tilento, de profesión sastre.
Escribir a nombre de J. Bastoni, Cangallo 2559.

Agentes de LA PROTESTA

- Francia. — Antonio Bernardo, 17 bis rue Champagne-Première, Paris.
R. O. del Uruguay. — Julio Giambastiani, Brandzen 85, Montevideo.
Paraguay. — E. F. Torres, Oliva 425, Asunción.
Rosario. — Comité «La Protesta», Cortada Centeno 8, (frente a la plaza Pringles).
La Plata. — Jorge Cafiero, calle 56 entre 5 y 6, número 536.
Mar del Plata. — Andrés Hermida, San Juan 1954.
Bahía Blanca. — Fernando Ramos, Holdich 1306.
Tucumán. — Fernando Giménez, Sui-pacha 521.
Córdoba. — Francisco Moll, Salta 101.
Mendoza. — Antonio Pujol, Perú 1300.
Chacabuco. — José Godoy, Avenida Garay 45.
Coronel Suárez. — Juan Borda, Adolfo Alsina 24.
Paraná. — Florencio Zapata, Chacabuco entre Colonias y Beneficencia.
Ingeniero White. — Jerónimo Prieto, J. Aenente 660.
Huínca Renancó. — Rafael Orsi.
Salta. — Tomás González, Mendoza número 775.
Máximo Paz. — Juan Pasarissas.
Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay entre Ayacucho y Junín.
Jujuy. — Antonio Giménez, Belgrano 46.
Cruz del Eje. — Bautista B. Mansilla.
Mercedes (Buenos Aires). — Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7.
Territorio del Chaco. — María G. de Escobar, Resistencia.
Bolívar. — Martín Lanzinetti.
Lomas de Zamora. — Francisco Genise, Loria 1030.
Tigre. — Francisco Gómez, Colón 878, San Fernando.
San Fernando. — Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.
Villa María. — Luis E. Schwander.
Villa Cañas. — Santiago Gudiel, Herreria.
Liniers. — Cayetano E. Bartolini, Rivadavia 10156.
Barrio Pifreño (Avellaneda). — Francisco Castellano, Girbone 789.
«La Banda». — Luis P. Vieta.
Santiago del Estero. — Domingo Orsiero, Río Salado 368.
En Montes de Oca 1672 se reciben pago de suscripciones y se anotan sus envíos.